

3 marzo, 1954

*El Decano  
de la  
Facultad de Filosofía y Letras  
Universidad de Zaragoza*

Sr. Don Jaime Vicens Vives  
Barcelona

Mi querido amigo: Recibí hace ya más de un mes tu carta en la que me preguntabas donde iba a terminar la narración de la Primera parte de la Edad Media en la Historia que preparo para Montaner y Simón. Ahora recibo carta de la Editorial en la que me dicen que las páginas que he enviado (que calculaba formarían la mitad o menos del volumen) serán más de la mitad, si el volumen ha de tener 400 págs. Calculo que para que hagan las 400 páginas tendré que enviar tan solo unos 240 fols. más.

A fin de que no resulte demasiado violenta la reducción, yo me ocuparé de toda la historia hasta el siglo X inclusive. En cuanto a la historia política, puedo entrar hasta el primer tercio del siglo XI, aproximadamente, según los territorios. Es decir, en Alemania hasta Otón III (1002), Enrique II (1024) o Enrique III (1056), como os parezca. No entraré en el problema de las Investiduras, ni en la vigorización del papado desde Gregorio VII. En Inglaterra hasta 1066, sin estudiar la conquista normanda. En España terminar o bien con los taifas (1031) y la muerte de Sancho el Mayor (1035), o con Fernando I (1065) o con la llegada de los almorávides. En Bizancio con la dinastía macedonia (1057). Todos estos finales los dejo un poco a vuestro placer, advirtiéndole que el eje de mi última parte será el siglo X (los Ottones, Califato de Córdoba y Bizancio), estudiando los comienzos del s. XI como final de una fase de tres grupos imperiales, pero sin pretender estudiar la nueva etapa de la formación de las grandes monarquías. En este sentido, el estudio económico social y cultural se centrará en el s. X y se anunciará la nueva etapa (formación de grandes monarquías, resurgir económico, comunicaciones, cesaropapismo...) del s. XI-XII,

pero sin estudiarla. Tal vez convenga que yo avanze un poco más en el frente musulmán (turcos, España), y en cambio me quede muy a principios del siglo XI en lo que a Europa se refiere. Pero lo que propongais me parecerá bien. A mi me sobra materia al paso que he ido y tengo ya redactado el Imperio carolingio con algún detalle, así que por mucho que me recorteis no me parecerá mal.

Me preguntabas también sobre la colaboración en IHE. De la "Revista Portuguesa de Historia" se han publicado este año dos tomos (III y IV), que sin embargo llevan fecha de 1947 y 1949. Si no los teneis a mano, puedo yo hacer reseñas de los mismos, aun cuando algunos artículos -especialmente de autores españoles- ya venían circulando separatas hace mucho tiempo. De otras revistas locales (Príncipe de Viana, Bol. de la Soc. Vascong. de Amigos del País, Archivos Leoneses, Teruel, Berceo) puedo mandar reseñas de historia del s. V al XII. Basta que me digais cual es el último número que habeis reseñado. Otro día ya pensaremos de la bibliografía extranjera.

Un cordial saludo de

José M. Lacarra